LE GÉNÉRAL CHEF D'ÉTAT-MAJOR DE L'ARMÉE DE TERRE

A Paris, le 22 septembre 2021

ORDRE DU JOUR N°4

Officiers, sous-officiers,
brigadiers-chefs, brigadiers, soldats d'active et de réserve,
personnel civil
de l'aviation légère de l'armée de Terre

Rassemblés dans la cour des Invalides, surplombés par l'Empereur, nous venons de décorer des soldats qui font honneur à l'aviation légère de l'armée de Terre et à nos armées. Ces décorations récompensent l'engagement individuel de ceux qui ont exposé leur vie au service de notre pays. La médaille de l'aéronautique qui orne désormais la cravate de votre étendard en reflète la dimension collective.

Il y a plus de deux siècles, Napoléon disposait des braves cavaliers de Murat. Aujourd'hui, l'armée de Terre peut compter sur ses hommes et ses femmes au béret azur arborant l'étoile ailée. Si Murat fut décisif à Eylau et dans de nombreuses batailles, notre aviation légère a été déterminante dans chacune de nos opérations récentes : en Kapisa, en Libye ou au Sahel. Nos adversaires y ont été bien souvent défaits par le feu, l'assaut et la manœuvre des capacités aéromobiles des protégés de Sainte Clotilde, fidèles à l'esprit de Tolbiac. Bien souvent, les pilotes de retour de mission auraient pu rendre compte en reprenant les mots du maréchal Murat : « Sire, le combat finit faute de combattants. »

Ces victoires sont collectives. Elles dépendent du travail exigeant et précis d'une chaîne continue reliant la métropole aux théâtres des opérations. Les machines ne sont rien sans les hommes et les femmes qui assurent la disponibilité des pièces, qui réparent ou contrôlent les aéronefs de longues heures durant, dans des conditions parfois précaires afin de garantir leur mise en vol. Ainsi, maintenanciers, mécaniciens et pilotes sont étroitement unis par une relation de confiance fondée sur une parfaite maîtrise technique, une solidarité sans faille et une magnifique ambition commune.

Vous êtes fondamentalement et résolument terriens. Vous saisissez particulièrement le sens de ces mots d'Antoine de Saint-Exupéry dans <u>Terre des hommes</u>, car, comme lui, vous la survolez tout en lui restant attachés : « La Terre nous en apprend plus long sur nous que les livres. Parce qu'elle nous résiste. L'homme se découvre quand il se mesure avec l'obstacle. »

Certes, pour vous l'obstacle n'est pas le franchissement du wadi ou de la zone marécageuse. Dans votre perspective du combat, la difficulté est d'une autre nature. Pour attaquer l'ennemi ou appuyer, secourir, ravitailler vos frères d'armes qui sont déployés au sol, les échelles de temps et d'espace, la prise en compte des contraintes météorologiques et la visibilité nocturne constituent les premiers facteurs de complexité. Vitesse, hauteur et distance mobilisent toute l'intelligence et la concentration des équipages et du commandement pour repousser les limites du possible. La rigueur est donc votre force. Votre combat aéroterrestre ne laisse aucune place au hasard ou à la négligence.

En phase avec son temps, l'aviation légère de l'armée de Terre relève au quotidien le défi des évolutions technologiques et des nouvelles conditions de combat. Votre défi est d'acquérir de nouvelles compétences, de maîtriser les risques et de concilier la liberté d'action avec le respect des règles et procédures indispensables. Votre défi est de dominer la technique, et non de se laisser dominer par elle. L'homme est la clé pour transformer en arme ce qui pourrait n'être qu'une solution technique, pour délivrer des effets tactiques et non des prestations. Au sein d'une armée de Terre qui doit être décisive d'emblée dans les conflits les plus durs, l'aviation légère a bien pris son élan pour durcir le socle de ses compétences, de son commandement et de ses forces morales. Se former, s'entraîner, anticiper, encore et toujours, telle est votre ligne de conduite pour être prêts.

L'armée de Terre a besoin de vous. L'armée de Terre a confiance en vous. Je sais que derrière vos chefs, et en particulier le général Bertrand Vallette d'Osia, vous tenez à être à la hauteur du service de la France et de la gloire de vos étendards.

Tant qu'il y aura des formations de combat comme vous, tant qu'il y aura une aviation légère combative et décisive, l'armée de Terre pourra envisager tous les champs de bataille.

Que Sainte Clotilde vous guide, vous garde du péril et vous défende du trépas!

Général d'armée Pierre Schill